

DE ACCIÓN SOCIAL

LA ASAMBLEA AGRARIA

Inaugura hoy sus tareas la Asamblea Social Agraria que ha de celebrarse en Madrid, gracias a la feliz iniciativa de nuestro amadísimo Prelado y a los bien dirigidos trabajos del Centro Diocesano de Acción Católica.

La Asamblea será argumento vivo ó irrefutable que demostrará que dondequiera que haya males que aliviar, necesidades que atender, progresos legítimos que conseguir, allí está la Iglesia católica ocupando un puesto de honor y reparando entre los hombres el tema inagotable de sus doctrinas, siempre nuevas, siempre salvadoras.

Mientras los hombres que se dicen paladines del progreso y fautores de toda obra cultural se dedican a extraviar á las multitudes con propagandas de un vacuo verbalismo, la Iglesia católica acude solícita al olvidado agricultor español y le enseña cómo mejorar sus procedimientos de cultivo, y le ofrece medios para hacer frente á sus escasas pecunias, y eleva su nivel intelectual, y moraliza sus costumbres, y realiza, en fin, con esta actuación docente y de discusión práctica, una obra inmensa de patriotismo sano y fecundo.

A esta Asamblea Agraria seguirá, pasados breves días, la que ha de celebrarse en Palencia, y simultáneamente beneméritos propagandistas cuyos nombres repiten con agradecimiento cuantos prestan el debido interés á estas vitales cuestiones, continuarán recorriendo pueblos y ciudades fundando Sindicatos, Cajas Rurales, etc., y promoviendo por diversos medios la resurrección de la agricultura española, base principalísima del bienestar de la Patria.

Es importa consignar que esta empresa de reconstrucción nacional son los católicos casi exclusivamente los que la realizan, luchando con la rutina inculca y el egoísmo suicida de tantos ciudadanos faltos en muchas ocasiones de la protección que debieran otorgar los Poderes públicos y aun sufriendo su encubierta hostilidad alguna vez.

Las circunstancias presentes hacen aún más oportuna la celebración de la Asamblea Agraria de Madrid.

La guerra europea nos ha traído salpicaduras de índole económica. Siempre fué difícil al labrador español valerse del crédito sin caer en las garras de la usura; mas la presente universal catástrofe ha hecho que el dinero, de suyo medroso, busque los más ocultos escondrijos, deseando ponerse á salvo de todo riesgo. Y el labrador español ve agravados sus males crónicos por la anomalía de la vida económica, engendrada por la guerra.

La Asamblea, entre otras enseñanzas, ofrecerá á todas las ventajas de los Sindicatos, la solidaridad que debe enlazar los intereses particularistas, armonizándolos y fundiéndolos en una obra colectiva, madre de individuales beneficios.

Y luego—fundamentalmente lo esperamos—vendrá la Federación de Sindicatos, de todo punto necesaria. La Federación es el Sindicato lo que el Sindicato respecto del particular: un organismo superior, un ciclo más extenso en estas organizaciones sociales, con más amplitud en la consecución de idénticos fines, con mayores y más poderosos medios de defensa para los asociados.

Nos congratulamos, pues, de todo corazón de estos actos que hoy empiezan á celebrarse en Madrid bajo los mejores auspicios y las más halagüeñas esperanzas.

Dios, seguramente, bendecirá y hará fructíferos estos trabajos que directamente se encaminan al bien ajeno, realizados callada y serenamente, despreciando oropeles y rebuliones. ¡Trabajos que alzarán sobre nuestra decada Patria una nación próspera y fuerte!

PROGRAMA PARA HOY

A las diez, en el gran salón del Centro de Obreros de la calle del Duque de Osuna, 3, sesión inaugural bajo la presidencia del excelentísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá.

Discurso inaugural del señor vizconde de Eza.

Conferencia sobre los arados de vertedera por el perito agrónomo D. José Aragón.

A las tres y media, salida de la Plaza Mayor, en tranvías de Carabanchel á Leganés, para visitar la granja del Carmen, en la calle del General Ricardos, número 56.

Los labradores que se hallen en Madrid y pertenezcan á algún Sindicato Agrícola, pueden asistir á los actos de la Asamblea aunque no hayan recogido la invitación.

LA UNIÓN DE LAS DERECHAS Y LA PRENSA DE PROVINCIAS

Nuestro querido colega El Noticiero Extremeño dice lo siguiente:

«Hace bien el Centro de Defensa Social de Barcelona en felicitar al Sr. Maura por la nota religiosa de su discurso, que el Noticiero Extremeño alabó también, como innegablemente lo merecía.

Para conservar y defender el sentimiento religioso del país, estemos todos dispuestos á la unión bien definida.

Sin duda no se opone á eso la determinación, en cada caso, del modo de conservar y defender el sentimiento religioso de España, porque ya se entiende que á ciegos no hemos de ir á ninguna parte.

Están equivocados los que nos atribuyen la pretensión de que el Sr. Maura piense absolutamente como las derechas; no es eso: lo pretendido consiste en que se fijen los puntos, pocos ó muchos, pero claros y concretos, en que todos convengan, y sobre todo lo demás cada uno de los nuestros se reserve la integridad de su pensamiento y plena libertad de acción.

Para luchar circunstancialmente contra el caciquismo y contra las izquierdas en las elecciones, dando á las derechas la debida representación, no creemos que haya dificultad ninguna si se procede con miras elevadas.

ESPAÑA EN AFRICA

NUESTRAS TROPAS PASAN EL KERT

Noticias oficiales.

Telegrafía el comandante general de Melilla, general Jordana, desde la posición de Tasarut, que hoy, á las cinco y cuarto de la madrugada, después de una resistencia escasa en relación á la importancia extraordinaria de la operación, han pasado nuestras fuerzas el río Kerr, poseyéndose de la meseta de Tikermin, donde actualmente están fortificándose.

Añade el general Jordana que, por la gran extensión del frente ocupado por nuestras fuerzas, no tiene aún noticias de las bajas que pudiese haber, pero como apenas se sostiene fuego, considera que, de haberlas, han de ser escasas.

Anuncia comunicará detalles completos de la operación inmediatamente que reciba noticias de los jefes de las diferentes fracciones que han tomado parte en ella.

SERVICIO TELEGRÁFICO

MELILLA 16.

Esta mañana temprano cuatro columnas compuestas de fuerzas de todas armas, y llevando de vanguardia policía indígena, pasaron el Kert, avanzando unos diez kilómetros, ocupando la meseta de Tikermin.

DE MI CARTERA

CRÓNICAS DE VIAJE

LA SULTANA DE LEVANTE

POSTALES MURCIANAS

Aires de propaganda social nos han traído al hermoso vergel que riegan las aguas del Segura, y si muy cierto es que Murcia, la bella mora levantina, hubo de deslumbrarnos con el hechizo de sus flores y de su cielo color de añil, aún puso mayor deleite en nuestro espíritu con siembra de perdurable gratitud, el acogimiento cariñoso, generoso, y por qué no decirlo?, entusiasta que aquí se nos ha dispensado. Y conste que en esta efusiva bienvenida, en este homenaje á los Cruzados de la Acción Social católica no ha habido excepciones ni sería posible formar lista de personas. Desde el virtuosísimo Prelado de esta diócesis hasta aquellos á quienes nos unían lazos de pura afinidad ideológica; en una palabra, cuanto en Murcia representa un valor social, intelectual, político, económico y artístico han colaborado desde el primer instante en esta propaganda y en el más grande lucimiento de ella.

Cierto á su vez, que tal triunfo se debe en buena parte á la previa labor tenaz y firme de uno de nuestros compañeros de propaganda más impetuosos, más juvenilmente enervados y con mayores dotes de inteligencia y de actividad. Aludo, lector, á ese murciano simpatísimo que se apellida Francisco Sigler...

Y como de esta hermosa tierra de las flores, de los caballeros cristianos y de las gentiles «huertanicas» hemos de hablaros en sucesivas crónicas, dedicaremos ésta más principalmente á las dos brillantísimas conferencias del que es para cuantos escribimos en EL DEBATE el «general en jefe», el maestro y el amigo querido: Angel Herrera. Su voluntad firmísima y su entusiasmo ciego por la propaganda pudieron más que el tremendo agobio de sus tareas habituales, tareas sin respiro, tareas que gravitan sobre el entendimiento, estrujándolo y resecaándolo, con el nunca esquivable imperativo de la responsabilidad... Y he aquí en Murcia, en la Casa del Pueblo, desarrollando con esa transparencia expositiva suya y ese método admirable que es indudablemente la característica más bella de su apostolado intelectual, este tema interesante en grado sumo: «Sindicalismo católico».

Escogida y selecta fué la Asamblea. Presidida el excelentísimo señor Obispo, al que acompañaban en estrados algunos señores capitulares, reverendos Hijos de San Ignacio y casi todos los párrocos de la capital.

En síntesis, el elocuente discurso del director de EL DEBATE podríamos encajarlo en esta fórmula: «es preciso fomentar activamente, incansablemente, la sindicación católica, haciendo que las provincias y los pueblos despierten á la Acción Social, medio único de que resuciten y se engrandezcan. Para lanzar la semilla que lleva en su seno los gérmenes fecundizadores de las obras sociales están los propagandistas; pero es preciso que junto al sembrador esté el cultivador capaz de conseguir espléndidas cosechas, y ese cultivador de Sindicatos en los pueblos

DESDE MURCIA

GRANDIOSO MITIN DE PROPAGANDA SOCIAL

DISCURSOS DE LOS SEÑORES FRUTOS

VALIENTE, SIGLER, HERRERA Y REQUEJO EN LA CASA DEL PUEBLO CATÓLICA

SERVICIO TELEGRÁFICO

MURCIA 16.

En el Teatro-Circo se ha celebrado el grandioso mitin en el que han tomado parte los Jóvenes Propagandistas murcianos.

A las diez de la mañana se hallaba el teatro completamente lleno.

Las señoras que ocupaban las localidades de preferencia lucían las clásicas mantillas murcianas.

Asistieron también muchos huertanos, y ocupan las plateas el público elegante y la intelectualidad murciana.

Preside el Sr. Frutos Valiente en representación del excelentísimo señor Obispo, acompañado del Sr. Sánchez Madrigal, presidente de la Cultura Social; Navarro Abellán, consiliario de la Acción Social; Angosto, ex senador; Selgas, comandante, y Llanos, secretario de la Federación de los Sindicatos.

Los oradores ocupan el resto del escenario con los presidentes de los Circuitos, Comisiones de los pueblos y algunos invitados.

Asistieron el gobernador civil con el secretario, el presidente de la Diputación, diputados provinciales, concejales, Cabilo Catedral, Ordenes religiosas, etc., etcétera, calculándose en más de seis mil personas las congregadas.

El presidente, Sr. Frutos Valiente, se levanta á hablar en medio de una estruendosa ovación.

Dice que trae la representación del

SERVICIO TELEGRÁFICO

Prelado, porque este acto no es político, sino de caridad cristiana, y saluda al público en nombre del Obispo y de la naciente Asociación de Cultura Social, anunciando que en los discursos nadie será molestado, sean cuales fueren sus ideas políticas.

Elogia al Sr. Sigler y le concede la palabra.

EL SEÑOR SIGLER

El Sr. Sigler, secretario de los Jóvenes Propagandistas y organizador del mitin, es ovacionado.

Dice que es imposible describir la inmensa satisfacción y la emoción que siente con la celebración de este acto, que es la demostración más evidente de que el pueblo de Murcia es ferviente católico y que acude á formar parte del ejército social para atraer á la tierra murciana la opulencia de la civilización cristiana.

Invita á los caballeros á que rompan la apatía, y dice que toda acción debe ser abnegada y que hay que imponerse sacrificios, de los cuales ofrecen ejemplo los propagandistas murcianos acudiendo á este acto, cuya presencia obliga á los católicos murcianos á luchar por la Religión.

Se dirige á las señoras, diciéndolas que inculquen á sus hijos y á sus esposos el amor á la propaganda social.

Manifiesta también que los jóvenes que luchan en el presente tienen en sus manos el porvenir de la Patria.

Invita á los caballeros murcianos á que luchen por los ideales Dios y Patria, diciendo que si sucumbieran en el combate la Patria les llamaría héroes y el cielo les coronaría como á mártires. (Ovación.)

EL SEÑOR HERRERA

Se levanta á hablar el Sr. Herrera, repitiéndose la ovación.

Se dirige á las señoras, á las que llama paladines de toda acción católica, y recuerda la labor de las señoras católicas alemanas y la campaña que en favor del catolicismo hicieron las señoras murcianas conteniendo las leyes laicas que el Gobierno intentaba dictar.

Recoge las frases del Sr. Frutos Valiente, diciendo:

«Venimos en son de paz, pero también venimos en son de guerra, porque la propaganda social traerá una revolución social íntima, profunda y grande, pues las Federaciones obreras necesitan llegar á ser árbitras de los destinos de los pueblos, y profetiza ex el siglo xx una nueva reconstrucción social, que se hará organizando las clases sociales; llegará á formar una nueva constitución, que será cristiana ó socialista, según quien se anticipe á dirigir á la clase media, más atrasada socialmente que el pueblo.»

Prueba estos asertos, y dice que la clase media carece de fuerza y que las luchas sociales y políticas carecen de organización.

Describe la labor de los propagandistas agrarios influyendo en la vida de los pueblos y creando un ejército de labradores organizado al amparo de la Cruz. (Gran ovación.)

EL SEÑOR REQUEJO

Levántase á hablar el Sr. Requejo y dedica un hermoso canto á la huerta murciana.

Recuerda la religiosidad y el patriotismo de Murcia, y saluda á las señoras, indispensables en la Acción Católica.

Enaltece el brillantísimo acto de Acción Católica, no manchado por impurezas políticas, y habla de la sindicación católica socialista y de la fraternidad cristiana.

Excita á los católicos á cooperar en esta obra.

El Sr. Requejo dice que en este mitin no es sólo una cuestión religiosa la que se trata, sino también económica, y que hay que desengañar al pueblo.

Teme una nueva persecución sectaria, é invita á los obreros jóvenes, caballeros y señoras para que estén alerta.

Dedica un elocuentísimo párrafo á Murcia, ciudad santuario de la honra nacional, esperanza y resurrección de la Patria. (Enorme ovación.)

EL SEÑOR VALIENTE

Se levanta á hablar el Sr. Frutos Valiente, y sus primeras palabras son de homenaje para los propagandistas. Elogia la abnegación de las juventudes, censurando la apatía de las clases directoras del pueblo; explica la aparente contradicción entre los conceptos de paz expuestos por él y los de guerra cantados por el Sr. Herrera. El cristianismo es un movimiento, es acción, amor. Hace un bellísimo símil, describiendo á Cristo con los brazos abiertos, conteniendo la justicia de Dios y recogiendo á las almas pecadoras. (Gran ovación.)

Cita el caso de un condenado á muerte en Ciudad Real, el cual declaró al borde del patíbulo que era la vez primera que

Cristo al hombre; esta descripción la escuchó de labios del Jesuita que le ayudaba á bien morir. Dijo que antes que á aquel pobre criminal se debía haber ajusticiado á la sociedad egoísta. Finalmente canta un himno á los grandes principios del cristianismo, terminando el mitin en medio de grandes aclamaciones.

Todo el mundo pondera la buena organización del acto. El gobernador felicitó á los organizadores. Se sacaron varias fotografías.

Los Jóvenes Propagandistas han comido en el palacio episcopal, mostrándose el Prelado complacido y colmándose de atenciones.

Por todas partes se comenta el éxito de los Jóvenes Propagandistas.

VELADA EN LA CASA DEL PUEBLO

Esta noche se ha celebrado una gran velada que la Buena Prensa organiza en la Casa del Pueblo católica, en unión de los seminaristas. La velada fué presidida por el Prelado. El hermoso salón estaba abarrotado de seminaristas. Las señoras llenaban las tribunas, y en el estrado veíanse los párrocos, caballeros de las Ordenes religiosas. Comenzó el acto con el Himno de las Cruzadas, cantado por el Orfeón del Seminario.

El Sr. Ruiz Gómez, alumno de Teología, pronuncia elocuentes palabras de salutación, y Núñez Cortés, alumno de Filosofía, lee unas festivas quintillas. Don Esteban Díaz, alumno de Teología, lee un trabajo expositivo de la obra de la sección de la Buena Prensa del Seminario, y el Sr. Sánchez González, alumno de Teología, unas notas vibrantes.

Los niños Navajas, López y Martínez Bernal representaron un delicioso diálogo alusivo al acto.

El prior Sr. García cantó una plegaria á la Virgen, y el Orfeón del Seminario amenizó el acto con varios números de su escogido repertorio.

El Sr. Requejo pronunció un elocuentísimo discurso, felicitándose por la vitalidad de la Iglesia y de los actos católicos de Murcia, animando á los seminaristas á continuar su campaña en la Prensa en favor del triunfo de la Iglesia. Curro Vargas lee unas saladas cuartillas, describiendo episodios de la Prensa sectaria que chupa del Presupuesto.

El Sr. Herrera pronuncia breves palabras, insistiendo en la necesidad de que la Prensa trabaje en favor de la unión de los católicos, congratulándose de que España comience la unión de todos los buenos.

La velada despertó un entusiasmo indescriptible.

El Prelado abrazó á los oradores en el estrado y declaró que bendecía con particular complacencia á EL DEBATE, diario siempre dócil á la Iglesia, benemérito paladín de toda buena causa.

Levántase la sesión en medio de vivas atronadores.

Los seminaristas felicitaron también á los oradores.

PARA EL DÍA 31

CONFERENCIA DE MELLA

Decididamente, y salvo contratiempo capital, se ha fijado la fecha de la conferencia del Sr. D. Juan Vázquez de Mella. Esta tendrá lugar el día 31 del corriente en el teatro de la Zarzuela, á las cuatro de la tarde.

La Comisión organizadora ruega á los muchos solicitantes que se proponen asistir á dicho acto que se apresuren á enviar sus demandas, porque, dada la necesidad de organización, cerrará el día 25 el plazo de admisión de solicitudes.

Asimismo solicita á los señores jefes regionales, provinciales, locales ó cualesquiera otras autoridades de la Comunión, se dignen enviarnos el número y nombres de los señores que formarán las Comisiones asistentes al acto.

Dirigida toda la correspondencia al señor D. Carlos Navarro Lamarea, Fortuny, 5.—La Comisión.

JUSTO HOMENAJE

AL SR. BAHÍA

La Junta directiva en pleno del Centro de Defensa Social visitó el último sábado á su digno presidente para hacerle entrega de las insignias de la gran cruz de San Gregorio el Magno, costeadas por suscripción abierta entre los socios de aquella entidad.

El vicepresidente, Sr. Vegas, pronunció un breve discurso enalteciendo las altas cualidades que concurren en el Sr. Bahía, que le han hecho acreedor á tan honrosa distinción por parte del Santo Padre.

El Sr. Bahía contestó con elocuentes palabras para dar las gracias por el homenaje de que era objeto, rogando á los allí congregados transmitieran á todos sus consocios la expresión de su profundo agradecimiento.

El dignísimo presidente del Centro de Defensa Social obsequió ayer á la Junta directiva con un banquete en el restaurant Tourmié.

MÁS DILIGENCIAS

LA CUESTION DE LOS MAESTROS

Continúa el Juzgado que entiende en este proceso practicando diligencias para el total esclarecimiento del asunto.

Según parece, se les tomará declaración á los cincuenta concejales del Ayuntamiento. Ayer prestaron los Sres. Díaz Agero, Hurtado, Guizarro, Torromé y Silvea.

También declaró una maestra. Las manifestaciones que hicieron carecen de interés.

LA CRISIS ITALIANA

SIGUE SALANDRA EN EL PODER

SEIS POBLACIONES DE LA GALITZIA RECUPERADAS POR LOS ALEMANES

La lucha en Francia se ha reducido al frente de combate desde Bélgica al límite Sur de Artois.

En esta región tampoco ha ocurrido ningún hecho saliente: combates parciales que no han ocasionado avances ni retrocesos á ninguno de los Ejércitos beligerantes.

Son estas noticias que da el parte francés de la tarde.

Esta madrugada la radiotelegrafía no ha comunicado el parte oficial alemán.

El desastre ruso en los Cárpatos y la Galitzia se acentúa día por día.

Los austro-alemanes se han apoderado de otras seis poblaciones, y los rusos se retiraron en todo el extenso frente comprendido entre el Pílica y el Sur del Dniéster.

Por sí esto fuera poco, los rusos han sido rechazados en la línea del Pruth, único punto en el que, sin duda por estar muy lejano del principal frente de combate, atacaban los moscovitas.

En los Dardanelos han sufrido un nuevo fracaso los aliados.

Las escuadras han intentado un nuevo forzamiento del Estrecho y han sido rechazadas.

Contradiciendo las noticias que ayer recibieron los periódicos y el Gobierno, llegó ayer la de que el Sr. Salandra volvía á presidir el Gobierno de Italia.

Decíamos ayer que si esta noticia había de seguir una política intervencionista respecto del conflicto europeo, la crisis carecía de explicación; que para lanzarse á la guerra, siguiendo las inspiraciones de Salandra, éste, lógicamente, debía seguir en el Poder.

Y en el Poder sigue...

A más de esto, un diario parisiense afirma que italianos y austriacos han librado ya un pequeño combate en la frontera de ambas naciones.

La noticia tal vez sea falsa, como lo fué otra análoga que circuló hace algu-

Mas... como dirían los doctores del Rey que rabió, no es, ni mucho menos, inverosímil.

Esperemos un día más.

PARTE OFICIAL AUSTRIACO

RUDNIK Y LEZAJSK EN PODER DE LOS ALEMANES

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

Comunican oficialmente desde Viena que los Ejércitos rusos en Polonia y Galitzia continúan en su retirada sobre todo el frente desde Nowe Miasto, en el Pílica, hasta el Sur del Dniéster.

En las cercanías de Dolina avanzan las tropas alemanas.

Rudnik y Lezajsk han caído en poder de los alemanes.

El décimo Cuerpo de Ejército austro-alemán, que opera en el centro de Galitzia, está delante de las puertas de Przemysl.

A más han caído en poder de las tropas austro-alemanas Dobromil, Stary Sambor y Boryslaw.

El Ejército Linsingen ha llegado á las alturas del Sudoeste de la Galitzia.

En la línea del Pruth, y después de tenaces combates al Norte de Kolomea, la Infantería y el landwehre austriacos han rechazado sangrientamente los ataques de los rusos.

El parte oficial francés de las tres de la tarde

SERVICIO TELEGRÁFICO

PARIS 16.

El comunicado oficial de las tres de la tarde dice así:

«En Bélgica el enemigo ha pronunciado tres contraataques esta noche contra Steenstraete y sus alrededores.

necer, ha sido particularmente violento, y los asaltantes fueron rechazados, sufriendo grandes pérdidas. Hemos tomado ayer seis cañones, ametralladoras y tirabombas. Al Norte de La Bassée, entre Richebourg, Lavoue y la Quinquerie, los ingleses han tomado esta noche varias trincheras alemanas. Al Norte de Arras se han batido encarnizadamente toda la noche. En las pendientes Este y Sur de Nuestra Señora de Loreto ha habido cruentos combates a la bayoneta y con bombas de mano, que nos han permitido realizar algunos progresos. En Neuville el enemigo ha intentado recuperar las casas que le tomamos ayer, pero sus esfuerzos han sido vanos, lo mismo que con las trincheras, que también querían recuperar. En el resto del frente nada que señalar.

ATENAS EL REY CONSTANTINO, MEJORA

AYER, á las siete de la tarde, el estado de la salud del Rey Constantino había sufrido una notable mejoría. ATENAS 16.

LA ACTITUD DE ITALIA INTERVIENE EN LA GUERRA?

EL periódico La Tribuna publica un razonado y largo artículo, en el que trata de indagar las verdaderas causas que obligaron al Sr. Salandra á presentar la dimisión del Gabinete que presidia. Estas causas, según, hasta ahora, ignoradas, si bien La Tribuna supone que acaso pudo influir en la determinación del Sr. Salandra el hecho de que el señor Giolitti recogiese la adhesión de 300 diputados y 100 senadores. SALANDRA CONTINUA EN EL GOBIERNO ROMA 16.

El Gabinete que preside el Sr. Salandra continúa en el Poder, pues el Rey Víctor Manuel no ha aceptado la dimisión que se le presentó. Así, pues, el Gabinete Salandra, contando para ello con la aprobación del Rey, proseguirá su política. LO QUE DICE DATO

El presidente del Consejo, al hablar ayer mañana con los periodistas, y á preguntas de éstos respecto á la crisis política italiana, manifestó que oficialmente sólo sabía que el Sr. Marcora había aceptado el encargo de formar Gabinete.

NOTAS BREVES

El Chicago Daily News dice que los Estados Unidos han renunciado á importar de Alemania la potasa. Para substituir esta importación se han establecido grandes fábricas en Utah. La importación se elevaba á 5.000.000 anuales. Desde El Havre dan cuenta de una conferencia dada por el escritor sudamericano D. Enrique Rodó, y en la que se ocupó de la situación de Bélgica.

En la sala Franklin, de Burdeos, se ha celebrado una reunión de más de 1.500 refugiados belgas. Pronunció un discurso patriótico el ministro de Ferrocarriles de Bélgica, M. Sengers.

POLÍTICA

DE GOBERNACION El Sr. Sánchez Guerra despachó ayer mañana con los directores generales de Seguridad y Administración local. Luego recibió algunas visitas, entre ellas la del marqués de Astaré, la del gobernador de Guipúzcoa y la del Sr. Matos. Cuando habló con los periodistas, dió cuenta de estas visitas, y les dijo que el gobernador de Valladolid le telegrafió dándole cuenta de la celebración de un mitin socialista, en el que quedó acordada la huelga general, lo que le ha obligado á tomar todo género de precauciones para conjurar cualquier desorden que pudiera surgir. Recibió y facilitó otro telegrama del gobernador de Zaragoza, diciendo que en un pueblo de aquella provincia pereció ahogado en el río un niño de nueve años.

Por la tarde. El ministro de la Gobernación facilitó ayer tarde un telegrama del gobernador de Murcia dando cuenta de la celebración de un mitin de propaganda social católica, en el que hicieron uso de la palabra los Sres. Sigler, Requejo (D. G.) y Herrera Oria.

El gobernador de Burgos telegrafía también la celebración de otro acto obrero católico de propaganda social. El de Salamanca dice que ha empezado á funcionar la tahona reguladora municipal, y que los obreros panaderos que venían ejerciendo una acción para conseguir la libertad de unos determinados que creían compañeros, han desistido de ella cuando han sabido que no lo son.

LOS REOS DE BENAGALBON El presidente del Consejo de ministros recibió ayer la visita del Sr. Bergamín, que fué á anunciarle la que muy en breve le harán diversas Comisiones que han llegado á Madrid, procedentes de Málaga, con objeto de restituir el indulto de los reos de Benagalbón. Con objeto de tratar de este indulto, se reunieron ayer tarde en el Congreso los señores Azcárate y Soriano, con algunos diputados más de la minoría republicana. También asistieron los representantes en Cortes de Málaga. Acordóse gestionar la concesión del indulto.

OPOSICIONES Y CONCURSOS

La Gaceta de ayer contiene la convocatoria á oposiciones para cubrir diez plazas de alumnos de Administración de la Armada. A continuación de la Real orden de convocatoria se insertan las condiciones y el programa.

ADORACION NOCTURNA ESPAÑOLA VIGILIA GENERAL EXTRAORDINARIA

EN LA SANTA IGLESIA CATEDRAL El Consejo Supremo de la Adoración Nocturna Española, queriendo celebrar con el mayor esplendor y solemnidad posible la inauguración de la magnífica Custodia, obra artística y riquísima, consagrada de oro y pedernales, donada por 6.411 personas amantes del Sacramento mil veces Augusto, organizo para la noche que acaba de pasar y el día de hoy, una Vigilia general, ordinaria y extraordinaria, que hasta a hora en que estamos escribiendo estas líneas, va revistiendo una brillantez de majestuosidad incomparable.

Resplandeciente, con la luz de las innumerables arañas que penden de la bóveda de la Santa Iglesia, en medio de una asueta de fuego, que semeja el espléndido alumbrado que rodea al más augusto de los tronos, y bajo riquísimo dosel deseansa la grandiosa Custodia en que se halla encerrado el Santísimo Sacramento. Todo el altar mayor se hallaba adornado con un gusto artístico nada común, y cuando nosotros penetramos en el templo, numerosos fieles de uno y otro sexo, ocupaban los lugares, que se arañada y previamente, es haban sido designados.

Comienza la Vigilia. En la noche pasada ocupaban los cargos de capellán, el muy ilustre señor D. Francisco P. y Ferreras, director espiritual; jefe de noche, ilustrísimo señor D. Luis Pando y Pedrosa, presidente del Consejo Supremo de la Adoración Nocturna Española; maestro de ceremonias, D. Andrés Maldonado y Sánchez, vicepresidente de dicho Consejo Supremo, y secretario, D. Francisco Pardeñas y Villalta, secretario de la sección de Madrid. Momentos antes de las diez llegó á la Catedral nuestro excelentísimo Prelado, que asistió al comienzo de la Vigilia revestido de Pontifical.

A las diez en punto de la noche se verificó la Salida de la Guardia, figurando al frente la bandera de la sección de Madrid, á la que seguían las 93 banderas de otras secciones que han venido de toda España, y, por último, marchaba la bandera de los Tarcesios. Con los adoradores de los 30 turnos de Madrid, formaban el Consejo Supremo en pleno, los Veteranos de Madrid y unos 200 adoradores que han llegado de todas las provincias españolas para asistir á esta solemnidad. Llegada la Guardia al altar mayor, el señor Obispo de Madrid-Alealá, oficiando de Pontifical, hizo la Exposición de S. D. M., mientras los adoradores entonaban el Pange lingua.

TOROS Y TOREROS

LAS CORRIDAS DE AYER

EN MADRID LA SEXTA DE ARONO GALLO, MALLA Y PACO MADRID Toros de D. Esteban Hernández. Una buena entrada y una tarde cauroso. En el paseillo, los pios en honor del Gallo hacen humo. Primerero. Naranjero, colorado, salpicao, asardao, gordo y recogido de piones.

En medio de un río espantoso toma el bicho hasta cinco varas, y en los quites no nos divertimos poco ni mucho. En la pelea queda de cuerpo presente un desgraciado potro. Magrietas pone un buen par al cuarteo; Patatoro coloca el suyo algo desigual y termina el tercio el de las magras con medio par á la media vuelta. Rafael Gallo hace una faena mediana, interviniendo en la brege to a la cuadrilla. Después da media estocada tendiendo el cuarteo al herir. Un pinchazo hondo, casi media estocada en los bajos. Posturas es cogido al echar un capote y derriba o, resultando ileso del encontronazo. Un mandoble en el mismísimo pesuete, perpendicular, atravesado... ¡Un horror! Y el primer aviso. Bronca grande y justísima. Arrebatañadamente mal, Rafael. La silba es estrepitosa, y hay voces de: "¡Que se vaya!" Segundo. Rebarbo, negro, bragao, menos gente que el anterior y con pocas defensas. Bronceista y Zurito ponen cinco varas infames, entre una de protestas del público, que mete medio. En banderillas los rebiteiros de Malla prueban una vez más que son de lo malo malo, lo peor. Agustín García torea de muleta con un mudo, que si le vendiera podía hacerse rico, y en cuanto puede suelta media estocada bien dirigida, que mata. Tercero. Macareno, cárdeno, salpicao, bien armado, largo y gordo. Madrid veroníquea, perdiendo terreno. Partán, moja, cae al desbierito, el toro se distrae con el caballo, y luego se marcha, perdonándole la vida. Cantaritos, pica y cae, sufriendo un batazo enorme. Tres puayazos más, por una caída. Cerrajillas y Torerito, banderillean mal. El público, aburrido, toca palcas de tango. Madrid comienza con un ayudado. Luego da varios pases movidos, y por la cara. En una igualdad, entra el malagueño, cuarteando visiblemente, y coloca el estoque atravesado y delantero. Continúa la faena muy despegado, y entrando algo mejor que la vez anterior, señala un buen pinchazo, dejando el engaño á la entrada. Varios pases, para otro pinchazo, con su correspondiente salto. Otro, tapando la cara y con salto. (Pitos). Termina con una estocada contraria y un poco atravesada, entrando bien. Doble el toro, Harinas marra, y acierta al segundo golpe. Silencio. Cuarto. Alpeao, jabonero, salpicao, gordo y abierto de armas. Gallo da tres capotazos sueltos. El animal acude bien á los del castoreo, tomando cuatro puayazos y dejando una víctima en la arena. Rafael hace dos quites que se aplauden. Cuelo y Posturas, mal con los pios. El toro, nobie.

Extraordinariamente grandes y con pitones asombrosos. Es decir, impropios de lidiarse por muchachos que cobran un puñado de pesetas mal contadas. EN PROVINCIAS SERVICIO TELEGRAFICO EN BILBAO Pastor, Cocherito y Gaona. BILBAO 13. Se lidián toros de Nandín. Primerero. Pastor hace una buena faena de muleta para un pinchazo. A las diez y media estocada contraria. Otro pinchazo malo, oro y descañella al tercer intento. Segundo. Cocherito trasera cerca y tranquilo y con adorno. Un pinchazo y después una estocada, saliendo rebocado. (Palmas.) Tercero. Gaona realiza una faena de muleta buena, en la que sobresalen tres naturaks, un moineo y dos de peao. Un pinchazo en lo alto y luego una estocada hasta la bola, que mata sin patilla. (Ovación y oreja.) Cuarto. Pastor muleta con la izquierda, dando algunos pases muy buenos. Da una estocada trasera, un pinchazo bueno, otro mediano y una caída. Quinto. Cocherito pasa de muleta con bastante licuente, siendo aplaudido. Deja media estocada buena, un pinchazo y después arrea un esteconazo, que basta. (Palmas.) Sexto. Gaona cuega tres pares de banderillas superiormente. (Ovación.) Con la muleta hace una faena cerca, adornada. Un pinchazo, media estocada tendida y descañella. Sánchez Mejías mató un novillo de Sala de una estocada contraria y un pinchazo. EN GRANADA Novillos de Suárez, Blanquito y Belmonte II. GRANADA 16. Se han lidiado novillos de la ganadería de Félix Suárez, que resultaron bravos, haciendo buena pelea. Blanquito estuvo valiente en su primero, siendo acuchado, y propino un pinchazo y un volapié. Al tercero le mató de una estocada tendida, después de una faena vistosa de muleta. En el quinto sólo dió unos cuantos pases para entrar á matar con una estocada baja. Manolo Belmonte cortó la oreja del segundo, al que trastó con arte, matándolo de una erra estocada. Al cuarto le muleteó admirablemente, dando pases encantados, que fueron coreados. Con el sable señaló un pinchazo, recitiendo con una estocada, que resultó contraria, de atracarse. En el que cerraba Plaza, hizo una colosal faena, oyendo continuas ovaciones. Lo mató de un volapié superiorísimo, que le valió la oreja y ser sacado en hombros. EN ZARAGOZA Cogida de Llavertito. ZARAGOZA 16. En la corrida de hoy se han lidiado novillos de Cortá, actuando de matadores los diestros Llavertito y Perita. Los combates resultaron regulares, y los lidiadores estuvieron superiores en los cuatro toros de la corrida. Llavertito fué cogido por su último toro, resultando con un puntazo en el cuello. EN VALENCIA Cogida de Suárez. VALENCIA 16. Hoy se han lidiado novillos de Bohórquez, que resultaron bravos. El matador Suárez sufrió una cornada en el muslo izquierdo, de ocho centímetros de profundidad y cuatro de extensión.

De la Casa Real. LA MAÑANA EN PALACIO Ayer por la mañana el Rey y las Reinas oyeron Misa en el oratorio particular del Salón de Tapices. La Reina Doña Victoria, acompañada de la señorita de Loygorri, dió un paseo en automóvil por la Casa de Campo. El Monarca estuvo trabajando en su despacho hasta las doce, hora en que recibió al coronel Sr. Enrile y al teniente Sr. Camps, quienes sometieron á su aprobación un nuevo modelo de montura de campaña para oficiales del Arma de Caballería. DOÑA CRISTINA Y SUS AUGUSTOS NIETZCHOS La Reina Doña María Cristina pasó en automóvil ayer con sus augustos nietos, recorriendo varias calles de la población. Al pasar ante una frutería de la calle del Barquillo, á uno de los Infantes se le atoraron unos cocos, y para complacerle entró S. M. en dicho establecimiento y adquirió la apetecida fruta. POR LA TARDE Los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria salieron por la tarde en un automóvil de carreras y dieron un largo paseo, llegando hasta cerca de Villalba. EL CUMPLEAÑOS DEL REY Hoy, aunque es el cumpleaños del Monarca, no habrá en Palacio recepción ni acto alguno de Corte. Solamente se celebrará la acostumbrada Misa de ofrenda, á la que asistirán las Reales personas, y por la noche, comida en familia y sesión de cinematógrafo.

Noticias de sociedad.

FALLECIMIENTOS Ha muerto cristianamente en la corte la señora doña María de la Concepción Basabe y Zubiria de Careaga, condesa del Cadagua. A su viudo y á sus hijos enviamos nuestro pésame por la desgracia que les aflige. El cadáver será conducido esta tarde á la estación del Norte para ser trasladado á Bilbao, donde recibirá sepultura. —A la avanzada edad de setenta y nueve años, confortado con los auxilios de la Religión, ha entregado su alma á Dios el señor D. José Cuervos del Castillo. Reciba su familia nuestro pésame más sentido. ALUMBRAMIENTOS Con toda felicidad ha dado á luz una niña la marquesa de la Scala. —También ha dado á luz felizmente otra niña la señora de Fernández de las Cuevas. —Los señores de Aletu han tenido la satisfacción de ver aumentada su familia con el nacimiento del segundo de sus hijos, un hermoso niño que, como la madre, goza de excelente salud. ANIVERSARIO Hoy se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la señora doña Pilar San Gil y Otal, marquesa de Corpa. En la iglesia de las Calatravas se aplicarán hoy Misas en sufragio de su alma. VIAJES Están pasando una temporada en La Cañuela la condesa de Pardo Eazán y su hija Carme.

LA REVOLUCIÓN EN PORTUGAL ¿UN GOBIERNO NACIONAL? DETALLES DE LA LUCHA EN L'S CALLES Entrarán en el ministerio Fernández Costa, Duarte Leite, Paulo Falcas y Basilio Atelles. Los concejales de Lisboa han vuelto á tomar posesión de la municipalidad. El general Carrica Barreto mandará nuevamente la primera división. Antonio María Silva ha sido reintegrado en su cargo de administrador de Correos y Telégrafos. Algunas de dichas guarniciones, incluso las de cantones no próximos á Lisboa, Eivas, Estremuz y Évora, entre otras, están dispuestas á marchar espontáneamente á Lisboa para ponerse á disposición del Gobierno, pues no se muestran dispuestas á acatar otro, en el caso de que cayera el que hasta la fecha está en el Poder. No ha llegado correspondencia ni periódicos de Portugal. El movimiento, exclusivamente republicano, tuvo por finalidad consolidar la República por medio de la formación de un nuevo Gobierno. Proclama el comité revolucionario. LISBOA 16. El Comité revolucionario ha publicado la siguiente proclama: "Vamos á restituir la República á los republicanos, queremos un Gobierno nacional y, por consiguiente, republicano. No izamos ninguna bandera de partido, puesto que queremos que todos los republicanos vayan unidos por la dignidad de la Patria y para la salvación de la República. No aconsejamos ni violencias ni represalias; nuestra energía no excluye la generosidad hacia los vencidos. Únicamente corresponde al Gobierno poner en ejecución la defensa nacional, pudiendo la nación entera darse á su honor y patriotismo."

DESDE BADAJOZ Lo que dice el gobernador de Badajoz. BADAJOZ 16. El gobernador civil, que en cumplimiento de órdenes del Gobierno estuvo en la población fronteriza de Eivas, ya regresado á esta capital después de cumplida su misión. La Policía le comunicará cuanto de importancia ocurra en lo sucesivo. Según los informes adquiridos, está desmentido el asesinato de Alfonso Costa. A este personaje se atribuye la orden de fabricación de las bombas que han estado en Lisboa y en otras poblaciones. De las guarniciones más próximas á Lisboa, en los cantones de más importancia, se ha llamado con toda urgencia fuerzas, pues todas se hacen precisas para conjurar la insurrección. En Oporto. BADAJOZ 16. Las referencias llegadas de Oporto dicen que han ocurrido graves desórdenes, habiendo colisiones repetidas entre las turbas populares, la Guardia republicana y las fuerzas del Ejército nacional. En la calle de Santa Catalina se levantó una barricada, donde los rebeldes sostuvieron un vivo tiroteo con las tropas leales. Ha habido lanzamiento de bombas y petardos desde dicha barricada. A uno y otro lado de ésta hubo gran cantidad de muertos y heridos, incluso de portugueses.

Después de más de dos horas de combates, la Guardia republicana logró destruir la barricada. Por la noche las calles están siendo recorridas por patrullas. El Centro monárquico y la Asociación católica han sido apedreados por los revoltosos. A la una y media de la madrugada del día 15 el gobernador civil resignó el mando en las autoridades militares. Anuncian la llegada á Oporto de tres buques ingleses, y se añade que la marina de las tres unidades efectuará un desembarco. En otras ciudades portuguesas. BADAJOZ 16. Sábese que en Portugal los sublevados incendiaron varias fábricas que fueron reducidas á escombros y asesinaron á un capitán que no quiso secundar la insurrección. También constituyeron autoridades de su partido, entre ellas el gobernador. Los republicanos de Cintra han substituído á todas las autoridades administrativas. En Entroucnaco espera para entrar en Lisboa el general D. Jaime Castro, leal del Gobierno, al frente de 5.000 soldados esperando que se le unan otros que así lo han anunciado. Este general fué agredido hace tiempo por los amigos de Costa. La vía férrea de Lisboa á Santarem está ocupada por tropas rebeldes que no dejan circular los trenes. Una división mandada por el general Jaime Castro marcha sobre Lisboa para sostener al Gobierno. Se espera la llegada de un fuerte Ejército sobre la orilla Sur del Tajo, y la llegada de varias baterías procedentes de Vendas y de Novas para coger á los revoltosos entre dos fuegos. El Presidente Arr'aga. BADAJOZ 16. Son absolutamente contradictorias las noticias que se reciben con referencia al Presidente Arr'aga. Primeramente se dijo que había despedido de Lisboa, ignorándose su paradero.

Los marineros se han atrincherado en la estación de Ossaes, cerca de Alcántara. El movimiento sedicioso está agudizado en la parte baja de la ciudad y en el barrio de Alcántara, de donde continuamente se dirigen al Hospital varios soldados heridos conducidos en automóviles. El bombardeo del Arsenal, que ya terminó, ha producido enormísimos daños. El edificio principal está acerbillado. Las tropas leales continúan custodiándolo. Cuando se generalizó el movimiento, el Gobierno se retiró al Cuartel en el cuartel de la Guardia republicana donde se alojó el general de la división y su Estado Mayor. El segundo regimiento de Infantería, que custodiaba el Cuartel general de la división, se adhirió á los marinos y abandonó su puesto, entrando en el cuartel de los marinos. En el Hospital militar entraron, á los pocos momentos de comenzar la lucha, once heridos y un muerto. Inmediatamente comenzaron á organizarse columnas de camilleros para transportar á los heridos. Una batería de Artillería estuvo un gran rato haciendo fuego contra los buques, que contestaron tiro por tiro. Los marinos al sublevarse, arrojaron coque, entre otros elementos, á dos batallas del segundo regimiento de Infantería. Los Carabineros fueron los primeros en negarse á los revoltosos para derrocar al Gobierno. Numerosos heridos son continuamente conducidos á los puestos de socorro, así como muchos muertos. Desde el Arsenal de la Marina unos mil marinos marcharon al quinto y al décimo sexto regimientos de Infantería que intentaron atacarlos. Un fuerte grupo de marinos y Carabineros atacaron á la Guardia republicana resultando un fuerte tiroteo. El cuartel de la Marina está acerbillado, pero no ha sido bombardeado por la Artillería emplazada en las colinas de Monserrío. La marina. LISBOA 15. (Recibido con retraso.) El crucero Almirante Reis ha sido tocado por dos obuses durante el combate. Tiene una vía de agua y hay fuego á su bordo. Sus fuerzas las mandan el capitán de fragata Lette Rego, dentro del buque. Luego que desembarcaron las dirige el capitán Freitas Piñeiro. Los buques de guerra sublevados se refugian entre los barcos alemanes retenidos en este puerto. Algunos marinos salidos del cuartel y otros que desembarcaron de los buques fueron á acampar en una alameda marginal del Tajo, mandados por dos oficiales y un médico. Hay dos tenientes de Marina heridos. El comandante del crucero Vasco da Gama y un suboficial fueron muertos por sus propios sublevados. En este buque salió, con rumbo desconocido, el almirante Reig. Supónese que marcha á Inglaterra. Han negado al Tajo dos cruceros de guerra españoles. En Santarem. LISBOA 14 (recibido con retraso.) En Santarem ha sido cortada la línea del ferrocarril en cuanto pasó el rápido de la mañana. Dicha ciudad está siendo bombardeada por la artillería del quinto regimiento. Dentro de aquella otro regimiento de Artillería se echó á la calle y, emplazando unas piezas frente al cuartel de Infantería, le cañoneó, siendo contestado vivamente por los soldados con persistentes descargas de fusilería. En el encuentro hubo 14 muertos. Otras noticias hacen ascender este número á 17. El gobernador Sr. Soares fué substituído por otro que nombraron los revoltosos. Los nuevos funcionarios. LISBOA 15. (Recibido con retraso.) Según los periódicos, el Comité revolucionario se ha reunido á bordo del Vasco da Gama, tratando de formar un Gobierno nacional y haciendo elección de las autoridades. Circula el rumor que el nuevo ministro será presido por Joao Chagas, que se encargará también de la cartera del Interior, y será substituído interinamente por el ministro de Instrucción.

Después se afirmaba que a las cinco y media de la madrugada del día 14 había abandonado el Palacio de Belem escoltado por un escuadrón de la Guardia republicana.

Ahora se asegura que está refugiado en el Ministerio del Interior protegido por fuertes contingentes militares.

La Prensa de Lisboa dice que el Presidente ha firmado ya los decretos nombrando las personas que han de constituir el nuevo ministerio.

Otros detalles de la situación.

Entre los muertos sin identificar recogidos en Lisboa hay uno al cual falta la cabeza.

El Mundo, de la capital portuguesa, dice que los revolucionarios impidieron la publicación de un decreto suspendiendo las garantías constitucionales.

Dicen de Lisboa que las colisiones continúan en varios puntos de la ciudad.

El quinto regimiento de Infantería y una batería de Artillería que se habían pasado con los revoltosos han regresado a sus cuarteles.

Se ha adherido a los revolucionarios el regimiento de Infantería núm. 16.

En el Casino de la Solidaridad republicano-democrática de Lisboa, establecido en la calle de la Buena Hora, está una bomba.

Al estallar la insurrección, los revolucionarios enviaron un ultimatum al Gobierno, cominándole para que dimitiera antes de las once de la mañana.

El ministro de Hacienda confirió con los comandantes de la Policía, de la Guardia republicana y de la división para que inmediatamente quedase restablecido el orden en Lisboa.

Un edicto del Comité revolucionario dice que todo paisano que sea encontrado con armas fuera del Arsenal de la Marina después de las diez y nueve será detenido.

Automóviles llenos de soldados recorren las calles, decomisando cuantas armas llevan los paisanos.

Las comunicaciones telegráficas, telefónicas y de ferrocarril están interrumpidas en muchos puntos.

El Banco de Portugal y otros edificios públicos están custodiados por fuerzas de Marina.

El Comité provisional ha celebrado una reunión en un sitio ignorado para ocuparse de la organización de un ministerio nacional.

Se asegura que Paiva Conceição y Azevedo Continho ofrecieron su espada al Gobierno, por hallarse la patria en peligro de una intervención inglesa ó española.

Camacho ha enviado una carta al Presidente, diciendo:

"No quiero ni el Poder ni tomar parte en él; respetaré todo cuanto Arriaga haga para terminar inmediatamente la lucha fratricida y suspender la efusión de sangre."

Dimisión del ministro. Nuevo Gobierno.

Las últimas noticias de Portugal dicen que el Gobierno de Pimenta da Castro ha dimitido, fernándose el siguiente: Presidente, Alfonso Costa.

Interior, Juan Cbegas. Guerra, Basilio Têlez. Marina, Fernández Costa.

Hacienda, Barcos Queiros. Negocios Extranjeros, S. Alves de Voiga. Colonias, José de Castro.

Fomento, Magalhães Lima, é Instrucción, José Pereira. Circula el rumor de que será nombrado Presidente de la República el señor D. Bernardino Machado.

NOTICIAS OFICIALES

El ministro de la Gobernación participó ayer á medio día, y lo repitió por la tarde, que carecía de noticias de Portugal, agregando que únicamente podría darlas el presidente del Consejo y el ministro de Estado.

El ministro de Estado confirió ayer tarde, á las tres, con el presidente del Consejo.

La entrevista fué muy extensa y versó acerca de la situación de Portugal. También el Sr. Vasconcelos, representante de Portugal en Madrid, confirió con el marqués de Lema.

El acorazado "España".

Telegramas de Alicante dan cuenta de que á medio día de anteayer fundó en aquel puerto el acorazado España, que, según anuncios, iba á permanecer allí varios días.

La población había organizado un programa de fiestas en honor de los marinos. A última hora de la tarde el capitán del buque recibió orden telegráfica de zarpar inmediatamente con rumbo á Cartagena.

El España zarpó de Alicante anteayer á las diez. Llegará hoy á Cascaes.

Si la situación lo exigiera, será enviado otro buque.

El presidente del Consejo dijo ayer mañana á los periodistas que el España no lleva á aguas portuguesas ninguna misión especial.

Cree que debemos obrar en esta ocasión de acuerdo con Inglaterra, nación que seguramente enviará también uno ó dos buques.

Créese que no serán España ó Inglaterra las únicas naciones que así obran.

En estado de completa anarquía. Las noticias particulares llegadas ayer á Madrid hacen saber que en Lisboa domina completamente la anarquía.

Las turbas asaltan y saquean las casas de los monarcas.

Muchos comercios han sido también saqueados.

Algunos de ellos pertenecen á súbditos españoles y otros son propiedad de ingleses.

La alarma entre los extranjeros es grande y justificada.

Los diplomáticos que en Lisboa repre-

sentan naciones cuya colonia es allí numerosa, han recibido de sus respectivos Gobiernos órdenes rigurosos.

Los Bancos y las casas de comercio del centro de la ciudad han sido cerrados.

Los obuses disparados por los buques han incendiado varios edificios de la ciudad.

En el Ministerio de Marina y en el Museo de Artillería muchos paisanos que los invadieron se proveyeron de armas.

En conjunto, á consecuencia de la lucha han ingresado en los hospitales más de 200 heridos.

En el Depósito de cadáveres se han recogido 70 muertos.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRAFICO OPORTO 17.

Esta noche ha quedado restablecido el orden, levantándose el estado de sitio.

El general de división espera que vengán documentos de Lisboa para mañana proclamar oficialmente el Gobierno nacional.

Los antiguos consejeros municipales volverán á sus puestos.

Los elementos populares se revolucionaron contra algunos guardias y políticos afectos al Gobierno destituido, resultando en la refriega uno mortalmente herido, así como cuatro paisanos.

El nuevo Cuartel general se ha establecido en el cuartel de la Guardia republicana de la calle de Carmo, donde está detenido Machado Santos.

Numerosas personas han visitado los sitios en que la lucha fué más violenta, para examinar los destrozos causados.

Esta noche la tranquilidad está restablecida.

Una nota del Comité revolucionario dice que continuará trabajando para completar la obra revolucionaria y ayudar al mantenimiento del orden hasta que el Gobierno haya tomado definitivamente posesión.

LESOBA 16 (22.36).

El nuevo Cuartel general se ha establecido en el cuartel de la Guardia republicana de la calle de Carmo, donde está detenido Machado Santos.

Numerosas personas han visitado los sitios en que la lucha fué más violenta, para examinar los destrozos causados.

Esta noche la tranquilidad está restablecida.

Una nota del Comité revolucionario dice que continuará trabajando para completar la obra revolucionaria y ayudar al mantenimiento del orden hasta que el Gobierno haya tomado definitivamente posesión.

LESOBA 16. (VARIAS HORAS.)

TELEGRAFIAN de Barcelona que ha llegado á aquel puerto, procedente de Port Saïd, el vapor de la Compañía Trasatlántica "C. López".

SEGUN dicen de Almería, ha fundeado allí el yate "George", de la matrícula de Londres, en el que viajan varios capitalistas ingleses, los cuales, acompañados de las autoridades y de su cónsul, visitaron el "tennis" y presenciaron el campeonato, en que se disputaba una copa de plata.

Mañana visitarán la alcazaba y otros lugares, y el martes realizarán una excursión á Bajamar.

COMUNICAN de Bilbao la inauguración del mercado de flores, en la Gran Vía, resultando animadísimo el paseo que se formó.

LOS dependientes de comercio de Bilbao han celebrado un mitin, abogado por el cumplimiento del des-ano dominical y la prohibición del trabajo nocturno para la mujer.

Luego entregaron las conclusiones al gobernador, para que éste las transmita al Gobierno.

UN telegrama de Cartagena dice que el director de Comercio ha visitado la mina "Cabezo Rajado", las obras del puerto, la Constructora Naval y la Cámara de Comercio, que se reunió en sesión extraordinaria para recibirle.

El diputado conservador Sr. Maestro pronunció un discurso, y los miembros de la Cámara le saludaron y obsequiaron con un Champagne de honor.

El Sr. Leñiz ha regresado á Madrid en el tren correo.

SE ha celebrado con gran animación la Fiesta de la Flor, en Barcelona, posuando en las calles artistas de teatros y varietés.

EL gobernador de Coruña, acompañado del ingeniero jefe de Caminos, estuvo hoy en la torre de Hércules á hacer entrega á la viuda del torrero Navarro, de las 500 pesetas que el ministro le envió para tal fin.

CERCA de uno de los felatos de Granada se desprendió un cable de la luz eléctrica, alcanzando á dos niños de ocho á nueve años, que se hallaban jugando, los cuales perecieron electrocutados.

Sidra Vereterra y Car g as preferida por cuantos la conocen.

VIDA INTELCTUAL ACADEMIAS Y SOCIEDADES

Nuevo Círculo Conservador. En el distrito del Hospital se ha inaugurado el Centro Monárquico Liberal-conservador, del que es presidente D. Vicente Martín Arias.

Además de éste hicieron uso de la palabra varios oradores, expresándose todos en términos de gran adhesión á las instituciones.

Sociedad Antiflamencuista. A las diez de la noche de hoy celebrará esta Asociación junta general en su nuevo domicilio, calle de Peralta, 6, para tratar de asuntos importantes.

Se ruega á los socios la asistencia.

CASA L. DIEZ GALLO Sus chocolates y cafés son los más preferidos por todos. Castañita Angéles, 15.

EL TIMO DE MODA Desde hace unos días se venden por las calles de Madrid unos estupidísimos días, veces del tamaño de un queso de bola, sobre poco más ó menos.

Los tales cavetillos no son baratos. Su precio suele oscilar entre una peseta y un duro.

La mercancía tiene excelente acogida por el público; pero el que la adquiere experimenta la desagradable sorpresa, al llegar á casa y examinarla, de ver que la exótica planta tiene trampa en sus ramas por un hábil conjunto de amilidas y prosakias clevellinas.

Este que se inventa "para no trabajar!!!"

TERRIBLE INCENDIO EN EL PUENTE DE VALLECAS

Cinco casas destruidas.

Una manzana ardiendo

A la una y media de la mañana, al regresar á su domicilio, desde Madrid, el guardia Municipal Miguel Boniaco zaltasar, que vive en la barriada del Puente de Vallecás, notó que de la casa núm. 12 de la carretera, salía una columna de humo.

Llamó la atención del sereno, y éste, mientras el guardia llamaba por teléfono al Servicio de incendios, disparó cuatro tiros, para poner alerta al vecindario.

Pronto se puso en conexión el barrio todo, la mayoría de cuyos vecinos se lanzó á la calle.

Las proporciones que alcanzó el fuego rápidamente fueron enormes. Al poco tiempo de iniciado el incendio, ardía una manzana entera de casas, comprendida entre la carretera de Valencia, los Mataueros y calles de Ramona de la Presilla y Antonia Calas.

El fuego se cebó pronto en la farmacia y droguería de D. Alejandro Moreno, la pastelería de D. José de la Torre, la tienda de vinos de Manrique Solano, la carbonera de Francisco Nájera, y una droguería.

En la droguería abundaba el carburo de calcio y otras substancias igualmente combustibles. También las existencias de la tienda de vinos y de la carbonera, contribuyeron á alimentar el incendio.

La escasez de agua y la distancia de donde había que tomarla, dificultó la extinción del incendio. Y el haberse cortado casi desde el primer momento la luz eléctrica y la del gas, hacen pesentimosos y casi estériles los trabajos encaminados á salvar los ajuares de las numerosas familias que habitan en la manzana.

Los señores de bomberos del Pacífico y de la calle O'Donnell fueron los primeros en acudir; y á su frente el jefe del Cuerpo, señor Monasterio, y el médico Sr. Aguado. Personaronse también el alcalde de Vallecás, Sr. Pedrero, y el médico de guardia, en la Casa de Socorro del Puente, Sr. Lagnez, quien, con amabilidad exquisita, y poniendo á contribución su conocimiento de la barriada facilitó mucho nuestra labor informativa.

El cobrador de la Compañía de tranvías, núm. 50, León Díaz, se arrojó heroicamente en medio de las llamas, para salvar, como lo consiguió felizmente, á un niño que dormía en la taberna, presa de las llamas.

El inmueble es propiedad de don Joaquín González, que posee un almacén de sal en la calle de Mariana Pineda. Es el edificio, de 60 metros de largo, y hay instaladas 14 tiendas; de ellas, las cinco arriba numeradas, están ya reducidas á escombros.

A la hora en que escribimos estas cuartillas, aún no se ha conseguido localizar el fuego.

LA VERDADERA GANGA!!

Automóvil Mercedes, 35 H. P., á toda prueba, 5.000 pesetas. Conde de Aranda, 20.

LECCION SACRA

"...Fin del libro de Los Hechos de los Apóstoles."

De los dos últimos versículos del capítulo XXVIII, postero del libro de los Hechos, se ocupó el padre Alfonso Torres, en la Lección Sacra que ayer desarrolló magistralmente en la iglesia de la Flor, y con la cual dió fin al curso que venia explicando en los domingos.

En brillantes períodos, hace un poético parangón del sol, cruzando el cielo desde el alba al ocaso, y la vida de San Pablo, que es también luminosa en todos los momentos, y cómo la del astro, que al llegar al ocaso ilumina las altas cumbres de la sierra, después de haber besado desde el cenit las olas de los mares, y se oculta para reaparecer de nuevo, iluminando, al ponerse, los cielos con las más bellas tintas, pero melancólicas, así el Apóstol, al morir y llegar á Jesús, se envuelve con una gloria distinta de aquella batalladora que le nimbó en las plenitudes de su vida, y se oculta, para reaparecer una y otra vez en la historia, por la que discurre siendo sol perpetuo, que por doquiera sigue á Jesús, Sol de Justicia.

Expone luego el padre Torres los hechos más salientes de los ocurridos durante los dos años pasados por el Apóstol en Roma, estudiando entre ellos, de manera especial, la Epístola á los de Philipos, de la que el orador saca provechosas enseñanzas para los fieles, mostrándoles cómo ningún cristiano tiene excusa si no predica á Jesús, pues hasta encerrado en la cárcel logra el Santo difundir el Evangelio, porque en prisiones el Apóstol, "la palabra del Señor no estaba encañada". Cuando de otro modo no se puede predicar á Cristo, se le confiesa con la práctica de las virtudes, lo que se puede hacer lo mismo en las horas felices que en las de infortunio, en la prosperidad como en la desgracia, en la alegría como en el dolor.

En un hermoso canto de amor á Jesucristo, nos excita á confesar siempre en todo lugar y en cualquier modo nuestra fe.

Pasa luego á estudiar la Epístola á los fieles de Efeso; la que dirigió á los colosenses y la memoria carta, que pudiera llamarse bilette, á Philemon, haciendo resaltar las amarguras del Apóstol, que las dos primeras revelan, y lo mucho de consolador que tiene la última, en la que San Pablo, al interesarse por un esclavo, apelá á tiernas paternales consideraciones, entre las cuales se veía "ver á dónde iba el cristianismo: A la verdadera redención de los hombres por el amor.

Extrone luego las circunstancias en que se operó la liberación de Pablo, que hacen ésta en realidad maravillosa.

Trata del viaje que sacramentalmente hizo el Apóstol por todo el Imperio, deteniéndose especialmente en las pruchas de su vida en España, y hace resaltar cuán incansable era el Santo que, cargado de años y de sufrimientos, emprende esta última peregrinación apostólica, por amor á Jesús.

En elocuentes párrafos hace el padre Torres notar cómo, si bien se dice que la vejez trae para las almas el desmayo y el escepticismo y marcha para siempre los amores de la juventud, nada de esto ocurre cuando en ella anidan los amores eternos de Jesucristo, porque entonces la juventud es perenne en el corazón, y los años en su pasar no son los copos de nieve que van anegando amores, sino las brisas que van acreciendo el fuego del verdadero amor.

Pasa á hablar de la segunda opción de San Pablo en Roma y de su martirio.

En este tiempo escribió, entre otras, el Apóstol su carta á los hebreos y su segunda carta á su discípulo Timoteo—alguno de estos párrafos lee el orador—. Estudiando estos documentos, nos muestra el padre Torres un nuevo aspecto del carácter de San Pablo. Es que estamos en el ocaso del sol, que es la

hora de la melancolía. El Apóstol se ve solo en la persecución. Sus discípulos, que al ser perseguido en otros tiempos le acompañaron, hoy están lejos de él, uno porque lo abandonó por el mundo; otros porque los ha enviado á cumplir con sus ministerios, y los fieles romanos, porque el temor les hizo ocultarse en vez de ir con el pastor á morir por Cristo. Su vida se entristece, pero su corazón no se rinde. Es el sol que toca en el ocaso, pero que todavía ilumina el mundo entero.

Una vez más hallamos á San Pablo, viendo á la persecución que quiere anegarlo en el espíritu, y al amor de Cristo dando al Apóstol aquella inquebrantable fortaleza que tanto le distingue.

Termina el padre Torres haciendo un resumen de sus Lecciones Sacras, en las que apenas ha podido recoger unas cuantas ideas de la muchedumbre de ellas que la vida de San Pablo y sus Epístolas encierra, no obstante haber dedicado todo el curso á su exposición.

Si la vida y escritos de este Santo se estudiasen por los ateos, impíos y vivos, llegarían á ser buenos cristianos; sentirían el llamamiento del Buen Pastor.

Las almas grandes, las que tienen fibra de Apóstol, de éste deben aprender á amar á Jesús; las almas oprimidas por el infortunio, las que gustan el cáliz del dolor, con el Apóstol deben considerar que las tribulaciones son premio anticipado que el Señor da á los escogidos para su mayor perfeccionamiento.

Acabó la Lección Sacra con una elocvente alocución, excitándonos á vivir siempre con Cristo hasta morir por El y comentando bellamente las palabras del Apóstol de que "el que no ame á Jesús, que sea anatema", porque su corazón no es de hombre.

MADRID EN FIESTAS

ROMERÍA ASTURIANA

Ayer por la mañana, y frente al local del Centro Asturiano, se formó la cabalgata del "Bollu de Fiestas".

Formaban la comitiva un dependiente de dicho Centro, con el estandarte de Covadonga; después seguía una carroza, proveyada y dirigida por el artista Sr. Marín, representando una gran roca sobre la cual se veían las figuras de un gaitero y de una "flandera", vistiendo el traje típico de la región. En el hueco de la roca un pastor, sentado al lado de varios borregos, aparecía rodeado de cuatro niñas vestidas de asturianas. Delante, dentro de un cenado formado por troncos de árbol, gaiteros, cantadores y bailarones celebraban la romería, terminando la fiesta al anochecer.

Detrás marchaban cuatro mozos con los "bollus", adornados con cintas y pañuelos de seda, á usanza del país.

Seguían cuatro terneros para la rifa, y un carrito con una pipa de sidra y otra de vino de Nava.

Cerraba el cortejo la Banda de la Paloma y varios coches con las familias de los socios del Centro Asturiano.

Por la calle Mayor, plaza de Oriente, paseo de San Vicente, al campo de la Florida. Antes de empezar la merienda, el párroco de San Antonio celebró la Misa de campaña, y terminado el religioso acto, reparafironse los romeros en animados corrillos, terminando la fiesta al anochecer.

El desfile de la cabalgata por la plaza de Oriente fué presenciado por SS. MM., desde los balcones del Regío Alcázar.

ESCAPARATES A CONCURSO

Numerosos han sido los comerciantes que, alardeando de buen gusto, han adornado sus escaparates, para el concurso de éstos, anunciado como un número del programa de festejos.

Con este motivo, las calles estuvieron anoche concurridísimas hasta las primeras horas de la madrugada.

Casas baratas para obreros.

Al final de la calle del Pacífico, y en la parte conocida con el nombre de "Colonia Ritsch", caus de los Mesojos, ha construido el doctor Compaired, dirigidos las obras por el arquitecto Sr. Francés, tres grupos de casas baratas para obreros, que ocupan una superficie de 1.300 metros cuadrados aproximadamente.

Cada grupo consta de tres casas con seis viviendas cada una, y cada vivienda se compone (según el precio, que oscila desde 15 á 25 pesetas), de amplia cocina-comedor, sala, dos ó tres dormitorios, galería independiente y W. C. ó inodoro con agua y depósito de descarga.

Los patios están asfaltados, reuniendo toda clase de condiciones higiénicas, así como las atarjeas donde desaguan los retretes. En uno de los patios, el más grande, existe fuente.

El alcalde visitó ayer estos grupos de casas, encomiando la perfección con que han sido construidas.

EL CUMPLEAÑOS DEL REY

DONATIVOS REGIOS

Con motivo de celebrarse hoy la fiesta del cumpleaños de S. M. el Rey, se ha dignado el Monarca conceder los siguientes donativos:

Real Asociación de Beneficencia domiciliaria, 9.000 pesetas; Asociación Matritense de Caridad, 4.000; Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús, 1.000; Conferencias de San Vicente de Paúl (hombres), 1.000; Conferencias de San Vicente de Paúl (mujeres), 1.000; Escuelas Dominicales, 750; Expulsores de España, 700; señor Obispo de Madrid-Alcalá, 500; Instituto Quirúrgico de Taratúntica operaria, 500; Clínica operatoria del Carmen, 500; Asilo de Cigarreras, 375.

Obra de Dom Bosco, Escuela de los Padres Salesianos, 300 pesetas; Primer Consultorio de Niños de pecho en Madrid, 250; Escuelas de Religiosas Mercedarias del Monasterio de San Fernando, 250; Sociedad Protectora de los Niños, 250; Hermanas de la Esperanza, 250; Centro Instructivo y Protector de Ciegos, 250; Asociación benéfica de auxilios mutuos de Empleados municipales de Madrid, 250; Real Patronato de las Escuelas-Asilos de Madrid (cofres), 250; Patronato de enfermos, 250; Asociación de Defensa Social, 250; Asilo de la Santísima Trinidad, 250; Anostolado de enfermos del Sagrado Corazón de Jesús, 250; Hermanos de las Escuelas Cristianas, 250; Real Policía de Socorro, 250.

Asilo de Santa Cruz, 250 pesetas; Asilo de Huérfanos de San Vicente de Paúl, 250; Asilo de San Rafael, para niños escrofulosos y raquíticos, 250; Asilo de Niños pobres de las Hermanas de la Caridad del Sagrado Corazón de Jesús, 250; Asociación de Señoras para el mejoramiento moral y material de la clase obrera (Damas catequistas), 250; Montepío gratuito establecido por los Hermanos de la Visita doctrinaria, 250; Asociación del Colegio Reina Victoria, para huérfanos de empleados del Estado, 250; Siervas de María, ministras de los enfermos, 125; Asilo de la Beata Mariana de Jesús, 125; Asilo de Ancianos de Carabanchel, 125. Total, 25.000 pesetas.

DE LA GUERRA

Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO

El parte oficial francés de las once de la noche.

PARIS 16.

Dice así: "Esta tarde hemos rechazado, en Steens-træet, con pleno éxito, un cuartel contrarrevolucionario alemán."

Hemos conservado todas las posiciones conquistadas ayer, consolidando nuestra ganancia, cuya importancia sustraya el violento esfuerzo hecho por el enemigo.

Más á dur, las tropas británicas han causado á los alemanes un serio descalabro. Han tomado en el sudeste de Ifigueburg Lavoue, un kilómetro de trincheras.

Al mismo tiempo, en el Nordeste de Pesturbert, se han apoderado de 1.500 metros de trincheras.

Este segundo ataque ha progresado después en direcciones. Algunas calles, y sobre un frente de 400 metros, ha ganado 1.500 metros de extensión.

Las pérdidas alemanas son muy elevadas. El progreso de las tropas británicas continúa. En el sector Norte de Arras, hemos conseguido diversas acciones, destinadas á consolidar nuestro nuevo frente, evitando al enemigo de algunos puntos donde estaba aún establecido.

Nuestras tropas dan pruebas en esta lucha de una energía tenaz.

Hemos ganado 200 metros en el Espolón, que desciende de la meseta de Lorette hacia la Auzerera de Sonelez.

Hemos tomado nuevas casas en la parte Norte de Nerville, y hecho estallar un globo cautivo alemán en el Este de Viny.

Nuestros aviones han bombardeado la estación de Sonam. En la Champagne, en el Noroeste de Ville-sur-Tourbes, una acción completamente local nos ha proporcionado un éxito muy brillante.

En la noche del sábado al domingo, el enemigo ha hecho estallar una mina detrás de nuestra primera línea. Ocho compañías alemanas se precipitaron inmediatamente sobre nuestras posiciones y lograron poner el pie en el Saliente. Inmediatamente hemos contraatacado, reconquistando parte del terreno perdido y haciendo 77 prisioneros, de los cuales tres oficiales.

Durante el día, hemos ejecutado un segundo contraataque. Este contraataque, ejecutado á la bayoneta, y con granadas con mucho impulso por parte de nuestras tropas, nos ha devuelto la totalidad de la posición.

El enemigo ha sufrido pérdidas enormes, comprobadas por nosotros con toda certeza.

En las trincheras y en los parapetos hemos hallado más de 1.000 cadáveres alemanes, haciendo en otra parte 300 prisioneros, de los cuales nueve oficiales. Cogimos seis ametralladoras, habiendo quedado, pues, en nuestras manos y sobre el terreno casi la totalidad del efectivo que intervino en el ataque.

Col i ón entre austro-italianos.

PARIS 16.

L'Humanité publica un telegrama diciendo que en la frontera hubo una escaramuza entre soldados italianos y austriacos.

Bombardeo sin éxito.

NORDEICH 16 (23.20).

Comunican de Constantinopla que anteayer varios acorazados de los aliados bombardearon sin éxito las baterías avanzadas turcas, que cerca de Spiddilbahr dirigieron, con gran éxito, su fuego contra las posiciones de las tropas aliadas.

Más tarde, los acorazados Majestic y Albión intentaron penetrar en los Estrechos, siendo obligados á retirarse ante el fuego de los turcos.

Sin variación.

NORDEICH 16 (23.20).

El Gran Cuartel general alemán comunica que en los dos teatros de la guerra no ha variado la situación.

El parte oficial ruso.

POLDHU 16 (23.20).

RELIGIOSAS

CULTOS PARA HOY

DIA 17.-LUNES

San Pascual Bailón, confesor; Santos Pablo, Heracleo, Aquilino y Victor, mártires; Santa Restituta, mártir, y la Beata Humiliana, vívida.

La Misa y Oficio divino son de San Pascual Bailón, con rito doble y color blanco.

Adoración Nocturna.—Turno: San Agustín. Cubre Vigilia en la General del 16.

Corte de María.—De la Flor de Lis, en Santa María; de Lourdes, en San José; Corazón de María, en su parroquia, y en su Santuario; de la Caridad del Pobre, en las Descalzas Reales.

Cuarenta Horas.—Parroquia de Santiago. Santa Iglesia Catedral.—A las ocho, Misa de Comunión para la Pía Unión.

Capilla del Ave María.—A las once, Misa, Rosario y comida a 72 mujeres pobres.

Capilla del Santo Cristo de San Ginés.—Al toque de oración, Meditación, Rosario y plática.

Iglesia de la Consolación.—Solemnes cultos de la Adoración al Santísimo Sacramento; por la mañana, después de llegar la procesión del Santísimo en la nueva y rica Custodia desde la Catedral, se dará la bendición, quedando expuesto todo el día a la veneración de los fieles; por la tarde, a las seis, predicará el padre Zacarías Martínez; este mismo día empieza el Septenario al Espíritu Santo, a las ocho y media de la mañana.

Perpetuo Socorro.—A las ocho, Misa por los ahogados y difuntos.

San Pascual.—Termina la Novena a su Titular; a las diez, Misa mayor, predicando el padre Blanco; a las cinco y media, la Novena

general con Manifiesto en el altar del Santo; Ejercicio, Bendición y Reserva; a las once, Misa cantada.

Iglesia de Calatravas.—Continúan los Trece Martes a San Antonio, con Misa a las ocho y media.

Parroquia de Covadonga.—Continúan los Trece Martes a San Antonio, con Misa a las nueve.

Religiosas Górgoras.—Siguen los Trece Martes a San Antonio, con Misa a las once.

San Ildefonso.—Siguen los Trece Martes a San Antonio, rezándose los Ejercicios durante la Misa de doce.

Santa Bárbara.—Siguen los Trece Martes a San Antonio; a las ocho, Misa de Comunión general, plática y Ejercicio correspondiente.

Continúan las Novenas y Ejercicios del Mes de María en las iglesias anunciadas.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

CULTOS PARA MAÑANA

DIA 18.-MARTES

Santos Venancio, Teodoro y Enrique, mártires; San Félix de Cantalicio, confesor, y Santas Alejandra, Claudia y Eufrasia, mártires.

La Misa y Oficio divino son de San Venancio, con rito doble y color encarnado.

Adoración Nocturna.—Turno: Santa Isabel de Hungría.

Corte de María.—Nuestra Señora de la O y de la Expectación en San Luis, y Oratorio del Espíritu Santo; del Perpetuo Socorro en su Santuario, y en la Iglesia Pontificia.

Cuarenta Horas.—Hermandades de los Pobres (Almagro).

Capilla del Ave María.—A las once, Misa, Rosario y comida a 40 mujeres pobres.

Hermandades de los Pobres (callo de Almagro. Cuarenta Horas).—A las siete, Misa de Exposición; a las diez, la cantada; a las cinco y media, Rosario, sermón y Reserva.

Iglesia de la Consolación.—Septenario al Espíritu Santo; a las ocho y media, Misa y Ejercicio; a las cinco y media predicarán el padre Félix Sánchez; el 19, el padre Cuevas; 20, padre Eulogio; 21, padre Múgica; 22, padre Rodrigo.

Iglesia Pontificia.—Siguen los Trece Martes a San Antonio; a las ocho, Misa de Co-

munion general con Manifiesto en el altar del Santo; Ejercicio, Bendición y Reserva; a las once, Misa cantada.

Iglesia de Calatravas.—Continúan los Trece Martes a San Antonio, con Misa a las ocho y media.

Parroquia de Covadonga.—Continúan los Trece Martes a San Antonio, con Misa a las nueve.

Religiosas Górgoras.—Siguen los Trece Martes a San Antonio, con Misa a las once.

San Ildefonso.—Siguen los Trece Martes a San Antonio, rezándose los Ejercicios durante la Misa de doce.

Santa Bárbara.—Siguen los Trece Martes a San Antonio; a las ocho, Misa de Comunión general, plática y Ejercicio correspondiente.

Continúan las Novenas y Ejercicios del Mes de María en las iglesias anunciadas.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

DE SPORT

CARRERAS DE CABALLOS

En extremo brillante estuvo la primera tarde de la presente reunión de primavera, en la que se corrieron las pruebas siguientes:

Primera carrera.—Inauguración.—Distancia: lo mismo que en todas las restantes, 1.600 metros. Premios de la Gran Peña, de 1.250 pesetas al primero, 150 al segundo y 100 al tercero.

Salen a la pista Dragometa, Madura, Titania e Indian-Boy, llegando primero este último, seguido de cerca por Madura; en tercer lugar entró Titania.

El caballo ganador se pagó a 50 pesetas por duro, y los placés, a 5,50 y 6,50, respectivamente.

Segunda carrera.—Militar lisa.—600 pesetas al primero y 150 al segundo.

Corren Tormento, Gournet, Bala, Ven-Ero, Vano, Vendaval, Invalide, Sopapo, Primus y Richmond, ganando Invalide, al cual le precede el teniente del décimo regimiento montado de Artillería Sr. Govantes; el segundo lo consiguió D. Adolfo Botin, con su caballo Sopapo.

Invalide fué pagado a 8 pesetas, como ganador, y a 7,50 como colocado; Sopapo lo fué a 17,50.

Tercera carrera.—Handicap. Pura Sangre.—Premio único, 1.500 pesetas.

Salen a disputárselo Milton, Heartless, Espino y Veronese, ganándolo Milton, a una cabeza del cual llegó Veronese.

Se pagan las apuestas a 11,50 el ganador y 8 y 11,50 los colocados.

Cuarta carrera.—Handicap de Cruzados.—1.500 pesetas de premio para el que conquiste el primer lugar.

Corren Chispero, Bohemio y Renardos, entrando Bohemio, cuyos boletos se pagó a 7,50 pesetas.

Quinta carrera.—Militar lisa.—750 pesetas de premio: 600 para el primero y 150 para el segundo.

Toman parte Pirote, Vernet, Estanhé, Salem, Chartrés II, Orage III, Canard III y Dentición.

Gana el primer lugar Chartrés II, por el teniente de Húsares de la Princesa señor Botin; el segundo, Estanhé, por D. Fernando Primo de Rivera, y el tercero, Pirote, por D. Luis Ponte.

El próximo domingo segundo día de carreras.

CONCURSO DE "LAWN-TENNIS"

Ante tan numerosa como distinguida concurrencia, ayer se verificaron en el Real Club de la Puerta de Hierro los partidos finales del concurso de lawn-tennis.

El resultado de los partidos fué el siguiente:

Campeonato individual de caballeros: Vencedor, el conde de Gomar.

Campeonato individual de señoras: Ganó María Luisa Carvajal.

Parejas de caballeros: Vencieron Luis Olivares y J. Alonso.

Parejas mixtas: Carmen Portago y conde de Gomar.

Handicap singles, de señoras: Inés Gomar.

Dobles Handicap para caballeros: Marqués de Narros y Joaquín Osma.

Mixtas Handicap: Duquesa de Sautofa y conde de Cuevas de Vera.

Queda por terminar únicamente la prueba Singles Handicap, para caballeros.

EJERCICIOS ESPIRITUALES

En la Sociedad Angelical del Sagrado Corazón para señoras retiradas, Fuencarral, 145, comenzaron ayer los Ejercicios Espirituales dirigidos por el reverendo padre Martín Sánchez, de la Compañía de Jesús.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—(Compañía Caramba).—A las nueve y tres cuartos (moda). (Finalmente solí' (estreno).

PRINCESA.—A las cinco (función especial, a precios especiales). La cortina verde.—A las diez (popular, despedida de la compañía). La dama de las camelias.

LARA.—A las seis y media (doble, especial). Amanecer (tres actos) y despedida.

del trío Lara.—A las diez (sencillo). Com. solar al triste.—A las diez y tres cuartos (doble, especial). Madrigal (dos actos) y despedida del trío Lara.

ZARZUELA.—A las seis (popular, 2,50 pesetas butaca). Maruxa y Dorada.—A las diez y media (ultra-popular, 2 pesetas butaca). Las golondrinas.

APOLO.—A las siete (sencillo). La pan. dereta.—A las diez (sencillo). La boda de Cayetana ó Una tarde en Amaniel.—A las once y cuarto (doble). La Fornaria (en su repertorio) y El chico de las Fenúelas ó No hay mal como el de la envidia.

CERVANTES.—A las seis y media (sección vermouth). El ilustre huésped (cuatro cuadros, prólogo y epílogo).—A las diez y media (doble). El ilustre huésped (cuatro cuadros, prólogo y epílogo).

COMICO.—A las siete (sencillo). (Arriba, caballo moro! ¿Isidriñ ó Las cuarenta y nueve provincias.—A las diez y media (doble). El frente de batalla, Isidriñ ó Las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz.

PRINCEPE ALFONSO.—A las cinco (doble). Los hermanos de las tinieblas (es-treno, negro). "Nuestras amigas las flores", "Nunca más" (Kinemacolor). "Amor pacífico" (negro).—A las seis y media (especial, gran moda).—Reunión de la alta sociedad.—Grandiosos estrenos en negro y Kinemacolor.—A las diez (doble), el mismo programa de tarde.

Precios, noche: palcos, 5 pesetas; butacas, 0,75; general, 0,40.

GALERIA DE LA GUERRA.—(Brasserie del Palace Hotel).—Exposición de batallas de la guerra europea.—Entrada, 50 céntimos.

Rogamos a nuestros suscriptores si sirven manifiestarnos las deficiencias que hallen en el reparto del periódico. EL DEBATE deberá recibirse antes de las nueve de la mañana.

IMPRENTA: PIZARRO, 14.

CASA APOLINAR

GRAN EXPOSICION DE MUEBLES VISITAD ESTA CASA ANTES DE COMPRAR INFANTAS, 1 DUPLICADO. - TELEFONO 2.951

Agencia de anuncios: J. Domínguez 8, Plaza del Matute, 8. - MADRID

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

LINEA DE CUBA MEXICO Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Ocumana, Carupana, Trinidad y puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena y Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 6 Enero, 3 Febrero, 3 y 31 Marzo, 28 Abril, 26 Mayo, 23 Junio, 21 Julio, 18 Agosto, 15 Septiembre, 13 Octubre, 10 Noviembre y 8 Diciembre; para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 26 Enero, 23 Febrero, 23 Marzo, 20 Abril, 18 Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, para Singapore y demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tángier, Casablanca, Mazaga, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA DE BRASIL-PLATA Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón el 17, de Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 20 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se explican pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.



3 0 4

millares de bandejas y reg. cogenimias de todas clases. Utensilios de cocina fírom. pibles. Cámaras frigoríficas. Sorbeteras americana. nas legítimas. Mil útiles de casa. Marín, 13, plaza de Herradores, 12 (esquina a San Felipe Nerí).

LAS FAMILIAS DE FUERA QUE VIENEN A MADRID

deben visitar el PALACIO ARABE XIPRE (paseo del Prado, 22, frente al Museo de Pinturas), por ser una asombrosa JOYA DE ARTE, y donde se ha instalado una exposición de muebles de verdadera ocasión, tanto nuevos como usados; antiguos y modernos. La entrada es gratis. Cerrado los días festivos.

EL IDEAL MONARQUICO

EJE INCOMMOVIBLE DE LA VIDA NACIONAL Conferencia de D. Félix Llanos y Torriglia. Se vende, al precio de 50 céntimos, en el Kiosco de EL DEBATE.

FABRICAS DE HARINAS Y MOLINOS HARINEROS Accesorios ie todas clases para dichas industrias. JUAN Y SALVADOR CHACON 3, Plaza del Angel, 3. MADRID

PATRIOTISMO Y CIVISMO

Se ha puesto a la venta, al precio de 50 céntimos, la Conferencia inaugural del curso organizado por la Juventud Maurista, pronunciada por el Ilustrísimo Sr. D. Antonio Goicoechea, sobre el tema "Patriotismo y civismo". Se vende en el Kiosco de EL DEBATE.

Brillo Espejo

es el mejor lustre para pisos y muebles; de venta en todas partes. Por mayor, Valverde, 31.

Periódicos que se venden en el kiosco de EL DEBATE

Table listing various newspapers and their prices, including El Debate, El Correo Español, El Siglo Futuro, etc.

A LAS OFICINAS Y MAESTROS RETO MARTZ RIVAL QUE ESPERA

Reto a las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente a ellas las tintas extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

CONSIDERACIONES SOBRE LAS TINTAS

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta. Hay papeles que, mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar a que los escritos aparezcan malos.

Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1. Limpieza y fluidez, para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2. Color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel. 3. Mucha firmeza, para que no se destina el escrito, y 4. Neutralidad, para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmereceran volviéndose pardos.

Table with columns: CLASES, Propiedades de las tintas Martz, and Prices of the ink in Madrid.

PERIÓDICOS PARA MÁQUINAS DE ESCRIBIR, A 3 PESETAS. Se da tinta, cintas y tampones de máquinas de escribir, a 3 y cintas, 2 Paquete tinta en polvo para oficinas, a 1,50. Paquete tinta en polvo comunicativa, 2 Paquete tinta en polvo, escolar, 0,50.

Remitiendo el importe de seis paquetes de cualquier clase de la adjunta tarifa se remitirán gratis. Remitiendo el importe de tres litros de tinta de una ó tres clases distintas mas una peseta, se remitirá gratis en gran velocidad a la estación más próxima del consignatario. Remitiendo el importe de veinte litros de tinta se remitirá gratis a la estación más próxima del consignatario, en pequeña velocidad.

No se admiten sellos. Grandes descuentos al comercio.

Despacho al por mayor y menor: Aduana, 27, piso primero. - MADRID

ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS

Dentro de esta Sección publicaremos anuncios cuya extensión no sea superior a 30 palabras. Su precio es el de 5 céntimos por palabra. En esta Sección tendrá cabida la Bolsa del Trabajo, que será gratuita para las demandas de trabajo si los anuncios no son de más de 10 palabras, pagando cada dos palabras que excedan de este número 5 céntimos, siempre que los mismos interesados den personalmente la orden de publicidad en esta Administración.

VERANEAENTES PLAYAS aristocráticas. Véndese ó arriendase hotel viajeros, hotelito amueblado familia. Dos grandes locales. Véndese casa vecindad. Terreno para hotelito. Informes: Ilustración, 4, 2.º, centro.

MODISTA francesa. Corta, prepara, da lecciones, hace dirección en casa católica. Costanilla Desamparados, 3, bajo derecha.

SEÑORA, buenos informes, se ofrece compañía en casa católica. Costanilla Desamparados, 3, bajo derecha.

SACERDOTE graduado, con mucha práctica, da lecciones de primera y segunda enseñanza a domicilio. Razón, Príncipe, 7, principal.

DOS JOVENES, habiendo Contabilidad Mercantil, árgeles colocación. Galdo, 3, primero.

SEÑORITA de compañía, ofrécese buena casa. Salve plano, Olivar, 6.

SEÑORITA ofrécese ama gobierno poca familia ó sacreto. Madrid ó fuera. Cañen, 14, 3.º, 3.

CABALLERO desea colocación, por modesta que sea. Velarde, 12, segundo, izquierda.

LOS PROPIETARIOS católicos, cuantos prácticamente quieran serio, siempre que necesiten de maestros ú obreros deben dirigirse a la Bolsa del Trabajo de los Cirreulos católicos, costanilla de San Andrés, 9.

OPRECESE señorita dependiente comercio, casa normal, educar niños ó acompañar señoras. San Andrés, 1 duplicado.

PERSONA formal, de confianza, desea cargo en oficina, sabiendo Contabilidad. Razón: Taboña de las Descalzas, 4, 4.º, interior.

JOVEN estudiante, sin recursos, venido provincia, desea secretaria particular ó inspección colegio, ayudarse carrera. Fuencarral, 22, portería.

CENTRO POPULAR CATOLICO DE LA INMACULADA.—Rey Francisco, 5.—Hay ofertas de trabajo para los oficios siguientes: ayudantes de cajero y entarimadores.

MODISTA francesa. Corta, prepara, lecciones corte domicilio. Alberto Aguilera, 12, 1.º (474).

EL DEBATE. Se admiten esquelas hasta las tres de la madrugada en la imprenta, CALLE DE PIZARRO, 14. Los pagos adelantados.

LA ACTUACION DE LA CIUDADANIA

La conferencia de D. Antonio Ballesteros, catedrático de la Universidad Central, se vende en el Kiosco de EL DEBATE a 50 céntimos.

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAONA VITORIA

Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA

Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal.

Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA

POR 2 PTAS. Puede usted pasar varios días agradables distraído con la lectura del más ameno de los libros de ACTUALIDAD PALPITANTE, EL SECRETO DE LORD KITCHENER

Por DOMINGO CIRICI VENTILLO

Se remite a provincias por 2,30 pesetas y al extranjero por 2,50 pesetas. De venta en nuestra Administración y en el Kiosco de "EL DEBATE".

ALMACEN DE TEJIDOS

SEVILLA, 16 Panamá, Muselinas lana, Batistas, Popelines, Sucursales: Percales estampados, Lanera, Argandias, Gó-Arenal, 20 ros. Piqué, Driles, Tapetes hilo.

ESPAÑA, GRAN POTENCIA

FOLLETO ESCRITO POR C. JROM, con prólogo de MELLA

Sólo cuesta una peseta en el Kiosco de EL DEBATE

LOS TIROLESES. Empresa anunciadora. Romanones, 7 y 9.

Compre usted. Sr. Vázquez de Mella. P. Zacarías Martínez. D. Alejandro Pidaí y Mon. D. Angel Herrera. en la velada que organizó EL DEBATE para honrar la memoria del Sr. Menéndez y Pelayo, en el teatro de la Princesa. Precio: UNA PESETA. De venta en el Kiosco de EL DEBATE, calle de Alcalá.

LA PRENSA AGENCIA DE ANUNCIOS RAFAEL BARRIOS

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos. CARMEN, 19. - Teléfono, 123. - MADRID

AGENCIA DE PUBLICIDAD COLOMINA

LA MÁS ANTIGUA DE MADRID

PRECIOS SIN COMPETENCIA Para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas y Aniversarios. Oficinas: FUENCARRAL, 13 y 15, entresuelo; teléfono 805

PÍDANSE PRESUPUESTOS Y TARIFAS CON COMBINACIONES ECONOMICAS. QUE SE ENVIAN GRATIS

"LA RISA DE LA ESPERANZA" POR DON JOSE ANTONIO BALBOIN 3 PESETAS DE VENTA EN EL KIOSCO de "EL DEBATE"